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Кончаем уникальный Институт
29 августа в срочном и несогласном порядке были уволены 34 сотрудника уникального Института
экологической токсикологии имени А.М. Бейма. Болгаркой был вскрыт сейф, оттуда изъяты трудовые книжки, и
сделана запись об увольнении.

Перестает существовать единственное в своем роде научное заведение. Сегодня мы публикуем открытое
письмо Игорю Есиповскому, временно исполняющему обязанности губернатора.

Открытое письмо

Институт экологической токсикологии, Иркутская область, г. Байкальск, Промплощпдка, 4, а/я 78.

ВРИО губернатора Иркутской области И.Э. Есиповскому

Уважаемый Игорь Эдуардович!

В апреле 2008 года во время посещения г. Байкальска Вы были в Институте экологической токсикологии, где в
разговоре с сотрудниками обещали помочь в проблеме выживания Института. Обещали поддержку. В
настоящее время ситуация сложилась так, что без Вашего вмешательства и Вашей помощи Институту грозит
в ближайшее время полная ликвидация.

Считаем, что такую ситуацию следует предотвратить, так как уничтожить уникальную научную базу на берегу
Байкала можно легко, а после для создания потребуются миллионные затраты.

За 40 лет своей деятельности Институт занимался нормированием сточных вод целлюлозно-бумажной
промышленности не только Байкальского ЦБК, но и других предприятий, расположенных по всей территории
РФ, а в последние 20 лет мониторинговыми исследованиями всех источников загрязнения, связанных со
сточными водами и

и аэропромвыбросами оз. Байкал и Байкальской природной территории.

С 2000 года, с упразднением структуры Госкомэкологии и созданием Министерства природных ресурсов
Российской Федерации, Институт попал в кризисное положение. Благодаря терпению и патриотизму
сотрудников Института, несмотря на постоянные задержки мизерных зарплат, сотрудники ИЭТ сохранили
основное направление деятельности, сохранили имущество и лаборатории с оборудованием, здания и
сооружения, принадлежащие ИЭТ.

Постоянная смена руководства МПР РФ привели Институт к приватизации по форме №3 (смена деятельности
предприятия). В 2004 году ИЭТ был отчужден из МПР РФ. С 2004 года пошло накопление задолженности по
заработной плате, налогам, пенсионному фонду. Чтобы избежать приватизации и банкротства со стороны
налоговых органов и сохранить научную и материальную базу Института, мы обратились в 2006 году к
Тишанину А.Г., на то время губернатору Иркутской области. Юристы провели анализ нашего Института, и
тогда было принято решение включить ИЭТ в губернаторскую программу по оздоровление предприятия через
банкротство, наряду с Тулунским и Бирюсинским гидролизными заводами.

С 3.07.2007 г. Было введено конкурсное управление во главе с конкурсным управляющим Галандиным С.А.,
членом «НП РСОПАУ» (Иркустк, ул. Декабрьских Событий, 125, оф. 403) Была разработана программа по
оздоровлению ИЭТ, включая аккредитацию предприятия.

В связи с последними событиями и новой экологической политикой нашего государства, ходатайством
сотрудников ИЭТ, было принято решение от 6.05.2008 на совещании у руководителя Росводресурсов Р.З.
Хамитова по вопросу охраны Байкала, о создании в Байкальске Межрегионального центра экологического
мониторинга Байкала. В этом решении было отмечено, что целесообразно сохранить научный потенциал и
материальную базу ИЭТ в Байкальске для обеспечения работ по мониторингу и изучению водных ресурсов оз.
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Байкал. Эта ситуация должна была быть разрешена на втором заседании Байкальской комиссии.

Однако нам не понятно быстрое решение конкурсного управляющего С.А. Галандина об увольнении
сотрудников и ликвидации предприятия, не дожидаясь решения МПРиЭ РФ, намеченного на сентябрь.
Действия конкурсного управляющего и его помощников напоминают рейдерский захват Института.

Мы просим разобраться в сложившейся ситуации, помочь сохранить направление деятельности Института,
материальную базу, научный потенциал, прекратить расхищение имущества, разгром оборудованных
лабораторий, которые планируется использовать не по назначению. Считаем такой подход со стороны
Управляющего ИЭТ преступным по отношению к Государственной экономической политике, так как установить
уникальные лаборатории будет очень трудно, и материальные затраты будут огромны. Мы готовы к
аккредитации, мы востребованны, но незаконченный процесс аккредитации не позволяет заключить договоры.

Некомпетентность и спешка в ликвидации нашего Института непонятна и вызывает недоумение сотрудников.
Просим разобраться в этом вопросе и предотвратить развал ИЭТ и хищение имущества до решения судьбы
Института и сотрудников на второй межведомственной байкальской комиссии в МПРиЭ РФ.

Всего 14 подписей.

Рассказывает Татьяна Афонина, заместитель директора Института токсикологии:

-- Я не скажу, что это совсем рейдерство. Вскрыли сейф и сделали записи в трудовых книжках конкурсные
управляющие. Сделали это без каких-либо объяснений вообще. Это был Галандин Сергей Анатольевич.
Сначала не хотели ликвидировать Институт вообще.

Я считаю, что вот сейчас, до 29 августа, наверное, нет, не имели права ликвидировать. То есть они сделали
немного незаконно. Есть ведь определение Арбитражного суда

Определение арбитражного суда есть от второго июля 2008 года, в котором говорится, «продлить срок
конкурсного управляющего Галандина С.А. до 24 декабря 2008 года в отношении ГП «Институт экологической
токсикологии». Все шло к тому, что наш Институт аккредитуют, и наши сотрудники над этим работали,
восстанавливали лаборатории, делали ремонт. Нас уволили на основании годичной давности документов,
которые мы подписывали еще в 2007 году. После этого у нас был год подготовительной работы к
аккредитации. А если будет аккредитация, то мы сможем заключать договора и зарабатывать деньги.

Нам удалось созвониться с Сергеем Галандиным. По его словам МПРиЭ отказалось от Института
токсикологии. И теперь только дело времени, чтобы его ликвидировать.

От автора. Наверно, все правильно, может быть. Но просто прочтите материал об Институте токсикологии
имени Бейма. Думается, что всяк соображающий человек поймет его необходимость Байкалу. Байкалу нужен
институт, центр мониторинга, а не какой-нибудь склад под картошку и сигареты… Эта статья той, годовой,
давности. Тогда сотрудники еще жили надеждами.

40 лет одного века

Сегодня проблемы экологии стоят как никогда остро. Решать их приходится по самым разным направлениям и
самым разным людям. Если мы не сумеем сберечь мир, в котором живем, то вымрем сами. Сегодня мы хотим
рассказать про уникальный Институт экологической токсикологии имени А.М. Бейма, который расположен в
Байкальске. Год назад управляющим НИИ токсикологии был назначен Евгений Румянцев. Сейчас институт
преодолевает кризис, в котором находился на протяжении нескольких последних лет. Две недели назад здесь
прошла Всероссийская научная конференция «Новые методы в дендрологии», в скором времени в НИИ имени
Бейма откроется нерпинарий с четырьмя уникальными представителями байкальской фауны. А в ближайшие
год-два, по словам Евгения Румянцева (ныне проректора ИрГСХА), в НИИ экологической токсикологии
планируется создание Центра мониторинга Байкала, в котором будут проходить практику студенты-экологи
иркутских вузов, в том числе и студенты сельхозакадемии.

Байкалом мерили озера

А теперь познакомимся поближе с институтом, с тем, как и для чего создавался. Об этом рассказывает
Татьяна Афонина, доктор географических наук, руководитель ФГУП «Институт экологической токсикологии им.
А.М. Бейма».

-- Нашему институту в этом году 40 лет, -- рассказывает Татьяна Евгеньевна. – Организован он был в то



время, когда строился Байкальский целлюлозно-бумажный комбинат. И наш НИИ был призван следить за
сточными водами с БЦБК, отслеживать уровень их загрязненности, заниматься систематическими
исследованиями

воды, осадков, придонных отложений в районе сточных вод. Работали на весь регион – Иркутскую область и
Бурятию. Изучали техногенное, антропогенное воздействие на экосистему озера. Делали экологические
паспорта для предприятий. Разрабатывали ПДК (предельно допустимые концентрации) вредных веществ для
рыбного хозяйства Байкала и не только. Наши нормы ПДК, разработанные для Байкала, были внедрены во
все пресноводное рыбное хозяйство Советского Союза… За 40 лет на базе института были разработаны ПДК
для 70 химических веществ. Собрана уникальная база данных наблюдений и исследований Байкала за
четыре десятка лет.

-- Татьяна Евгеньевна, какова сейчас ситуация на озере?

-- В результате реформ последних 10-15 лет министерство природных ресурсов осталось в нашей стране без
экологического направления. Три института (в том числе и наш), которые занимались экологией,
приватизируются. Наш НИИ сегодня борется за то, чтобы и после приватизации работать по своему
экологическому профилю. На сохранение экологического профиля института была направлена работа нашего
управляющего Евгения Владимировича Румянцева. И в этом направлении сегодня имеются определенные
достижения.

За державу обидно!

-- Мы живем в уникальном месте! И как им пользуемся?.. Не пользуемся, а используем бездумно и бездарно! –
Восклицает Евгений Румянцев. – В институт я попал год назад. Росимущество назначило меня сюда
управляющим, потому что это предприятие попало в перечень объектов, которые необходимо
приватизировать в 2006 году. В мою задачу входило подготовить предприятие к приватизации. Первый раз
приехал без особого понимания, что здесь происходит, но сейчас считаю это дело родным для себя. Обидно,
как говорится, за державу – есть институт, есть масса наработок, есть масса достижений, научный потенциал,
ученые с мировыми именами. Поэтому смысл моей работы здесь заключался в том, чтобы в ходе
приватизации сохранить эти наработки так, чтобы в дальнейшем они приумножились. Сохранить
экологическую направленность института, а не превращать его в картофелехранилище.

Татьяна Евгеньевна – опытный, одаренный ученый. Два года сотрудники института работали просто на
энтузиазме. Сегодня необходимо прекратить такое положение вещей. Выход есть. У нас с Татьяной
Евгеньевной родилась такая идея – сделать на базе Института токсикологической экологи Центр мониторинга
Байкала. Заинтересованных организаций в создании такого Центра много. И самое главное – этот проект
поддержали и в Иркутском научном центре, и в Российской Академии наук…

НИИ токсикологической экологии – предприятие, которое сегодня может зарабатывать деньги. На чем? Да на
том, чем оно занималось все эти годы. Постоянно выделяются гранты на изучение Байкала и Юнеско, и
министерством природных ресурсов, выделяет деньги постоянно действующая комиссия по Байкалу при
правительстве РФ. Сегодня продолжает работать БЦБК, поэтому необходим постоянный контроль сброса
сточных вод. Открывается в береговой зоне озера множество предприятий, за ними тоже необходим контроль,
необходима их экологическая экспертиза, оценка воздействия промышленных производств на окружающую
среду, на экосистему Байкала.

Кроме того, будущий Центр мониторинга Байкала станет уникальной базой для подготовки специалистов-
экологов, которые уже в ближайшие несколько лет станут особенно востребованы. Ведь еще немного и
Байкал перестанет быть единственным в своем роде. Недаром не так давно Юнеско высказывало пожелание
вычеркнуть озеро из списка всемирного природного наследия.

-- Действительно, -- поддерживает тему Татьяна Афонина, -- ничего придумывать не надо. Есть 40 лет работы.
Уже сейчас ситуация на Байкале довольно критическая. Уже сейчас нужно срочно делать рекреационную
оценку всех туристических ресурсов, потому что у нас процветает дикий туризм, с последствиями которого
экосистема озера справляется с трудом. Вырубается лес в водоохранной зоне, захламляется побережье.
Никто вред от этого не оценивает. А массовая застройка побережья турбазами? Ведь это же сточные воды!
Например, в Малом море очень много рыбы заражено гельминтозом. Туалеты строят прямо на берегу. Потом
заразится нерпа, потом еще кто-то. И потом изменится сама экосистема!

Опять же развитие на Байкале мелких промышленных предприятий – ООО, ОАО и всяких других организаций,



они получают лицензию и сами себя «контролируют». А значит, будут сбрасывать сточные воды
бесконтрольно в Байкал и некому отслеживать этот процесс. Всеми этими вопросами и проблемами и будет
заниматься Центр мониторинга Байкала.

-- Татьяна Евгеньевна, какова будет структура Центра?

-- Сегодня в институте уже есть три лаборатории. Это лаборатория экологической химии, которая смотрит за
химическим составом воды. Лаборатория экологического мониторинга изучает биологический состав. Есть
лаборатория водной токсикологии, которая в данное время поддерживает культуру водорослей и дафний. Эти
микроорганизмы помогают естественным, биологическим путем очищать Байкал от техногенного загрязнения.

В будущем Центре необходимо создать еще два направления работы. Лабораторию особо охраняемых
природных территорий и лабораторию экологического аудита и нормирования. В современном мире
необходим экологический аудит, когда возникает экологический спор между природоохранными
организациями и различными предприятиями. И необходимо третье независимое лицо, которое в суде
поможет разрешить спор между двумя сторонами посредством экологической экспертизы. И тут наши
наработки за 40 лет будут востребованы как никогда…

Байкалом будут мерить вечность!..

Два года назад Евгений Владимирович участвовал в выборной кампании на пост мэра поселка Молодежный. С
того времени Евгения Румянцева запомнили. Когда в сельхозакадемии стала формироваться новая команда
управленцев, Евгения Владимировича пригласили на должность проректора по строительству. Он не
понаслышке знаком с проблемами поселка и сельхозакадемии. А проблемы эти во многом общие, ведь
ИрГСХА – градообразующее предприятие. Будет строиться жилье для сотрудников академии, оживет и
поселок. Будут открываться новые предприятия и производства, появится работа… Опыт управленца,
строителя, грамотного хозяйственника необходим новой команде, которую формирует ректор академии.

Когда решался вопрос кого назначить на должность проректора по строительству и инновациям, успехи
Евгения Румянцева в должности управляющего Института экологической токсикологии тоже сыграли свою
роль. Естественно, что теперь проректор Румянцев крупнейшего в Восточной Сибири сельскохозяйственного
вуза и для Института экологической токсикологии (Центра мониторинга Байкала) сможет сделать гораздо
больше. Румянцев-проректор сегодня едва ли не больше заинтересован в процветании Института
экологической токсикологии, чем Румянцев-управляющий. Потому что стало очевидно, что подготовка
экологических кадров сегодня – дело не просто нужное, но вопрос выживания и самосохранения человека как
вида. Центр мониторинга Байкала станет идеальной базой для практической подготовки студентов-экологов,
которые сегодня учатся и в сельхозакадемии.

Но во многом востребованность Центра зависит от заинтересованности в таком учреждении местных органов
власти. Поэтому в ходе рабочей поездки в Байкальск проректор ИрГСХА Евгений Румянцев провел встречу с
мэром города Иваном Панченко. Обсуждались перспективы будущего Центра и его необходимость конкретно
для Байкальска. Евгений Румянцев рассказал о планах создания Центра мониторинга Байкала и его задачах.
Вот вкратце о чем шел разговор.

Румянцев: Проблемы Байкала – это сегодня не только забота науки. Это общая задача, поэтому мы ищем
союзников во всех организациях и органах власти. Приезжали в институт и председатель Иркутского научного
центра, и председатель Сибирского Отделения Российской академии наук (СО РАН). Они сегодня решают
вопрос создания Центра под эгидой РАН. Мы сегодня под крышей института хотим объединить все разумное.

Панченко: Реальный инвестор, которого я сегодня вижу – это БЦБК. Им необходимо решать проблемы
выбросов. Запахи, сточные воды и все такое прочее. Байкальску нужен имидж экологически чистого города. А
чтобы обеспечить такой имидж должен проводиться постоянный мониторинг экологической ситуации. Работа
института, а в последующем и Центра нужна Байкальску, поэтому мы заинтересованы в том, чтобы Центр
мониторинга Байкала был. Со своей стороны обещаю поддерживать этот проект.

В общем и целом беседа получилась конструктивной. Ясно, что сегодня имидж экологически чистой местности
приобретает главное значение для привлечения денег, инвестиций, без которых маленьким городам не
выжить. Ну а для нас ясно, что когда люди делают нужное и благородное дело, тогда и результат будет, и
многочисленные нерпы будут питаться здоровым омулем, весело плескаясь в уникально чистой воде Байкала.

Андрей Савченко, «Байкальские вести».



P.S. Тогда еще разговор шел о возможности преодоления кризиса. Сегодня Евгений Румянцев участвует в
ликвидации НИИ им. А.М. Бейма. Институт оказался разменной картой в играх конкурсных управляющих.
Жаль. Теперь уже никто в Институте Бейма не вспоминает даже недобрым словом Евгения Румянцева.
Делают неопределенный жест рукой. Что же, побаловался человек с Институтом, пора и другую игрушку
найти. Вот только дороговато эти игрушки обходятся всем, кто «не мы». А в Институте токсикологии Байкала,
скорее всего, будет рыбокоптилка, если не вмешаются в ситуацию власти предержащие… Впрочем, вслед
«исследованиям» батискафов, нашедших «золотую» по нынешним временам нефть в Байкале, тут же
ликвидируется последняя препона, стоящая на защите истинного Бриллианта Земли. Не странно ли вам все
это, господа?
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